

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XIX

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Martes 24 de Enero de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 18

## Pedrell en el Ateneo

La lección de ayer versó sobre el órgano, y principalmente sobre los organistas españoles. El nombre de *Organum*, aplicado al principio, lo mismo á esa primera tentativa de armonía, que al mismo instrumento en que se realizara ó á todo lo que sirve de significado para expresar un orden de cosas organizadas, respondió cumplida é históricamente á sus fines de organizador de la música, encauzándola por el principio de la simultaneidad de los sonidos, la armonía, cuando los tiempos llegaron á su madurez, á medida que la influencia ejercida por el sistema de afinación llamado temperamento y su aplicación al órgano, reveló á los organeros la resolución de los grandes problemas de construcción, aumentando las facilidades de ejecución y haciendo posibles las tentativas en que, á la par, se empeñaba el genio de los organistas.

El grado de adelantamiento del arte polifónico instrumental, (órgano clavicordio, etc.), sobre el vocal contemporáneo, explica la alta significación de nuestros organistas en aquel período de infancia del arte moderno.

Después de exponer el conferenciante esas generalidades hizo conocer de cerca á nuestros organistas del siglo XVI, hablando solamente de aquellos que nos son conocidos por sus composiciones, y en primer lugar, del famoso organista-clavicordista de cámara de Felipe II, Antonio de Cabezón, ciego á poco de nacer, y natural de Castrillo de Matajudíos, barrio de Castrojeriz.

Como en todas las lecciones, dió interés á la exposición la parte bien escogida de ejemplos de las obras de Cabezón, Peraza, Clavijo y otros notables organistas.

Con la lección de ayer terminó el maestro Pedrell la primera parte de las explicaciones del curso actual, leyendo el programa, verdaderamente tentador, de la segunda parte, que versará sobre el teatro y el arte lírico, desde los dramas litúrgicos hasta nuestros días, en sus variadas y múltiples modificaciones.

## Para los Agricultores

### AVES ÚTILES

El horror con que muchos agricultores consideran á las aves, por los

perjuicios que, según ellos originan á la producción, y la incesante persecución de que las hacen objeto, es una de las mayores equivocaciones del hombre rural, y trae como consecuencia muchas de las enfermedades que invaden el reino vegetal.

No basta poner castigo mediante una ley al que extermina las aves útiles; es necesario llevar el convencimiento al hombre del campo en particular, y á la sociedad en general, que se perjudica si las persigue y destruye, cuando esto suceda no será preciso la pena para obtener el respeto debido á las aves, será su salvaguardia la cultura del hombre.

El inmoderado deseo del lucro, sin atender á sus consecuencias, el capricho y las preocupaciones unidas á observaciones equivocadas, contribuyen á aminorar las aves útiles, que tan necesarias son á la agricultura.

Teniendo en cuenta que las aves cambian de régimen alimenticio, por varias causas, se comprende el fundamento científico de la protección que debe concederseles y que los beneficios que proporcionan son mayores que los males que causan.

Enumeremos ahora con rapidez algunas especies útiles para conocimiento del labrador:

En el orden Rapaces, familia de las Estringuidas, se encuentran las aves conocidas con los nombres de buho, lechuza, mochuelo y corneja, que á pesar de las preocupaciones y terrores que inspiran al vulgo, debido sin duda á su extraño aspecto, costumbres nocturnas y habitar con preferencia edificios abandonados, son altamente beneficiosas por destruir escarabeidos perjudiciales á las plantas, y orugas como las procesionarias de la encina, pino y roble.

En el orden Trepadores, sección de las Zigodáctiles, tenemos dos especies en España durante la primavera y el verano: una el «cuco» ó «cucullilo real» y el «cucullilo común», á este mismo orden y sección corresponden los «picos», «pitos», «picos-barrenos», «picos-carpinteros»; los primeros mencionados en este orden destruyen orugas nocturnas perjudiciales á las plantas, y los segundos se apoderan de los insectos que viven en el sistema cortical del árbol, y de aquéllos que se alojan para invernar ó crisalidar entre las resquebrajaduras de las cortezas de los mismos.

En el orden Pájaros, familia Córvidos se comprenden cuervo común, grajo, rabilargos y arrendajo.

En la familia Motacilidos (dentiro-

tres de Cuvier), hallamos petirojo, ruiseñor, aguza-nieves, tordo y mirlo.

En la familia Hirundinidos, (fisirostres de Cuvier) se clasifican la golondrina, vencejo y chotacabras.

En la familia Fringilidos (conirostres de Cuvier) se incluyen la alondra, calandria, cogujada, herrevillo, pájaro moscón, gorrion, estornino, jilguero y pardillo.

En la familia Troquilidos (tenuirostres de Cuvier) se agrupan el trepa-troncos y la abubilla.

En el orden Palomas mencionaremos la torcaz, la zura, la silvestre y la tórtola y entre las variedades interesantes de la especie doméstica, pueden señalarse los llamados correos, buchonas, calzadas, mongiles.

No creo preciso insistir en la protección que debe otorgarse á las especies incluidas en el orden Gallinas por ser del dominio común su utilidad.

En el orden Zancudas, familia Otidas tenemos la abutarda mayor y si-són ó abutarda menor, el andarríos y el frailecillo.

En la familia Ardeidas la grulla, garza real y cigüeña.

En la Escolopácida el zapatito real, chocha ó perdiz y agachadiza.

En la Rávida las fochas.

En la Finicoptéridas los flamencos.

En el orden Palmipedas familia de las Anátides se comprenden los gansos ú ocas y los patos, que no solo destruyen las larvas y pequeños invertebrados que se encuentran en los sitios húmedos, sino que realizan una misión higiénica consumiendo subsistencias orgánicas que al descomponerse originarian trastornos en la salud del hombre.

Tenemos la plena seguridad de que al leer lo que precede, habrá muchos labradores que no queden convencidos de la utilidad de alguna de las especies que mencionamos, á pesar de que la ciencia las considera beneficiosas.

FRANCISCO DE CHÁVARRI ROMERO,  
Ingeniero agrónomo.

## LA MEMORIA

Una de las facultades anímicas que mejor ayudan á lo que en conjunto se denomina talento humano, es sin duda la memoria, almacén donde quedan depositados todos los hechos y conocimientos presenciados con antelación.

La memoria, según M. Pitres es la

función psíquica, por la que las imágenes de sensaciones anteriormente conocidas son evocadas de nuevo á la conciencia.

Según una comparación vulgar, todos tenemos en la cabeza una especie de cámara fotográfica con numerosos clichés que reproducimos á voluntad, dependiendo de su bondad el que la reproducción sea más ó menos intensa.

Según Mr. Ribot, la memoria comprende tres extremos: la conversación, la reproducción y la localización en el sitio donde ocurrió.

La memoria se forma imprimiéndose la imagen ó la idea, en la masa cerebral por un procedimiento hasta ahora desconocido.

El célebre Gall, después de largos estudios, llegó á deducir que la memoria tiene su asiento en la parte anterior de la cabeza. Los estudios modernos poco ó nada han adelantado sobre la localización de la memoria. Sólo se sabe que la destrucción de las prominencias treinta y la dozava frontal izquierda y la primera circunvalación frontal izquierda destruye ó desminuye la función de la memoria.

Estos son datos deducidos de largos y difíciles estudios de heridos y contusos.

La memoria no es una función cerebral simple: es el resultado de un esfuerzo de voluntad. No es por lo tanto el movimiento de una sola célula cerebral, es el resultado del movimiento de varias que perdiendo su personalidad propia adquieren una personalidad común.

Esto se demuestra fijándose en que la función de la memoria no da por resultado un solo hecho ó idea simple.

Al evocar en nuestro espíritu la imagen de una manzana, vienen á nuestra memoria otras imágenes añejas. Evocamos sensaciones visuales, si era roja ó amarilla, olfativas, su perfume; gustativas, su sabor dulce ó acre, y táctiles su dureza ó madurez.

Todas estas imágenes están asimiladas á la primera.

No siempre su reproducción se verifica con idéntica fidelidad. Individuos hay que retienen con más facilidad las sensaciones auditivas, en tanto que otros muestran mayor facilidad para las visuales ó gustativas.

La memoria es la facultad anímica más fácil de cultivar y á costa de menos sacrificios.

Los cortos de visita y los ciegos desarrollan á fuerza del ejercicio la memoria auditiva, reconociendo á una persona por el eco de su voz, así



transcurra mucho tiempo de una sensación auditiva a otra.

Los agentes de policía logran ser grandes fisomistas a fuerza del continuo ejercicio, y rara vez sufren una equivocación al detener una persona cuyo retrato hayan visto una sola vez.

Entre los pintores se citan muchos casos de memoria reproductiva visual de gran fidelidad.

En 1805 existía en Colonia un pintor que reproducía exactamente un cuadro con sólo unos minutos de contemplación.

Gustavo José tenía grandísima facilidad para hacer retratos fidelísimos de personas ausentes.

Las personas que cerrando los ojos evocan con frecuencia fisonomías conocidas, llegan fácilmente a reproducirlos en su memoria con toda fidelidad.

Entre los músicos la memoria auditiva se encuentra tan desarrollada como la visual entre los pintores.

Mozart con dos solas audiciones, pudo transcribir el *Miserere* de Allegri, cuyos originales estaba prohibido copiar, y cuyo único material se guardaba en la capilla Sixtina de Roma.

Gall nos cita el hecho de una joven que ejecutaba al piano una obra de concierto, con solo escucharla dos veces.

En Italia se registra el caso del cardenal Mozozofanti, que nació en 1771. Este cardenal, además de los estudios de su ministerio, tuvo tiempo para aprender además de la botánica y la geografía, 27 idiomas y dialectos.

Dícese vulgarmente que la memoria es el talento de los burros, y debe-se a que el gran desarrollo de la memoria, es a costa de las demás facultades anímicas.

El desarrollo de la memoria se adquiere por el ejercicio ordenado, a cuyo arte se le da el nombre de mnemotecnia.

A la Academia de Medicina de Burdeos se presentó recientemente un individuo que instantáneamente decía el número de letras que tenía una frase cualquiera dicha con gran celeridad.

Esta facilidad la adquirió poco a poco, acostumbrándose a contar de memoria las letras de cada palabra, después de cada dos, y así sucesivamente.

En Madrid he conocido una señorita que aprendía de memoria 30 ó 40 nombres distintos apuntados por distintas personas.

Esta joven, que tan buena memoria tenía para los nombres, olvidaba muy fácilmente los juramentos de amor que hacía a sus novios.

DR. OX.

## CRONICA

### El coche fúnebre

Vergüenza dá el deplorable estado en que se hallan los adornos, especialmente los penachos de los caballos, pues no les queda ni una pluma.

Sobre este particular hemos llama-

do la atención varias veces al Ayuntamiento sin que hayamos podido conseguir la mas sencilla reclamación apesar de exigirle su decoro.

### Pedrell

En otro lugar preferente de este número publicamos el extracto de la conferencia dada en el Ateneo de Madrid por nuestro ilustre paisano D. Felipe Pedrell: «Nociones de historia de la música española acerca del arte religioso, el teatro y la música popular ó popularizada».

### Regalo de un cáliz

Hemos tenido el gusto de admirar un preciosísimo caliz de plata sobre-dorada regalado a Nuestra Señora del Sagrado Corazón, que se venera en la Iglesia de San Antonio, por una familia piadosa de esta ciudad como tributo de fervor y gratitud a las muchas mercedes recibidas de la Santísima Virgen.

Este hermoso vaso sagrado es de estilo Renacimiento ostentando en su pié bajo-relieves con los atributos más salientes de la Pasión del Redentor y un escudo primoroso de la Virgen, copia del que pintó nuestro querido amigo D. Antonio Serveto en el paramento de una de las Capillas al restaurarse el templo dedicado a San Antonio Abad. Entre el vaso, propiamente dicho, y la base del mismo, media un artístico balaustre poligonal en el cual destaca la manzana que sostiene la copa, adornada ésta con riquísimos relieves de gusto pompeyano.

Felicitemos a los caritativos donantes y nos felicitamos de contar en nuestra ciudad con distinguidas personas que unen a sus rasgos de caridad el entusiasmo en favor del esplendor de la Iglesia y de las Bellas Artes suntuarias.

### Enfermos

Lo están de bastante gravedad nuestro querido amigo el conocido industrial D. Camilo Macany, y la señora madre de nuestro amigo D. Antonio Cabanes a los que deseamos un pronto alivio.

### Repatriado

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. Pedro Marinas ilustrado oficial del cuerpo de telegrafos que ha regresado de Cuba en el vapor «Fulda»; deseámosle grata estancia entre nosotros.

### Regreso

En el expreso de ayer salieron para Barcelona donde residen, nuestro querido amigo D. Facundo Vaquer y su distinguida esposa.

Deseamos les haya sido grata su permanencia en esta ciudad.

### Entierro

Esta mañana ha sido conducido a la última morada el cadáver del que fué nuestro querido amigo D. Juan Climent Amaré, acompañado de gran

número de sus amigos prueba del aprecio en que se le tenía.

Reiteramos a su familia nuestro más sentido pésame.

### Empadronamiento

Hasta el 31 del actual el Ayuntamiento debe resolver las reclamaciones de cualquier residente en el término municipal hiciese contra el empadronamiento ó sus rectificaciones.

### Maestra

Entre la propuesta del concurso único para escuelas de niñas figura doña María García, para la de Aldea.

### Los correos

Anteayer no llegó a la hora reglamentaria el correo de Madrid.

Ayer otro tanto.

La cosa no puede tener más gracia de la que tiene.

### «El Mundo Agrícola»

Hemos recibido el núm. 38 de esta importante revista internacional de agricultura práctica que se publica en Barcelona los días 5 y 20 de cada mes en cuadernos de 16 páginas de nutrido texto, a dos columnas.—Se suscribe en Barcelona, calle Dormitorio de San Francisco, núm. 3, 2.º, por seis pesetas al año.

### El «Warra» en Valencia

En la mañana de ayer llegó al puerto de Valencia el trasatlántico «Warra» que conducía procedentes de la Habana los batallones de Guadalajara y la Princesa y cuatro compañías de María Cristina. Además vienen muchos funcionarios civiles.

El total pasaje desembarcado se hace ascender a 2.230 hombres:

Los batallones de Guadalajara y la Princesa han ido a los cuarteles acompañados por las músicas y banderas de los cuerpos de la guarnición de Valencia.

El viaje ha sido muy bueno; el recibimiento cariñosísimo.

### El «Chateau Lafite»

Hasta el viernes ó sábado no se espera que llegue a Barcelona el vapor francés *Chateau Lafitte*, que conduce repatriados enfermos de Cuba.

### «Aragón Ilustrado»

El último número de la preciosa revista *Aragón Ilustrado* es un modelo de arte y elegancia.

Contiene, además de algunos otros originales artísticos y literarios, de verdadero mérito, los siguientes: Agua a domicilio portada de Vila Prades.—Vista de la gruta del artista, en el Monasterio de Piedra.—Paella Aragonesa, por el señor Alfocea.—Amor que mata amor, cuento por D. Antonio Mompeón Motes.—Página Goda, reseña del estreno de esta notable obra, con un retrato de D. Eduardo Viscasillas, un autógrafo de los primeros compases de la obra y una es-

cena de la misma.—Aragoneses ilustres, caricatura de D. Luis Ram de Viu por Ibañez.—Cantares baturros, autógrafo de D. Alberto Casa-Pallares.—El concierto universal, cuento de J. Moneva y Puyol con ilustraciones de Vila.—De la tierra. (soneto) por D. Alfonso de Sola.—En el baile, poesía por D. A. Yanguas.—Epigrama, por D. José Zalaguz, por D. Rafael Urbano.—Jeroglífico.—Cabos sueltos.—Misceláneas.—Anuncios ilustrados.

De esperar es, que el público siga demostrando, como hasta hoy, su predilección, por este notable semanario.

### Sol y Sombra

Curiosísimo é interesante es el número 93 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 26 de Enero; publicará los Retratos del banderillero *Blanquito*.—Boda de *Lagartijillo*: Salida de la comitiva de casa de la novia.—Salida de los recién casados de la iglesia de Nuestra Señora de las Angustias, donde se efectuó el enlace. Aspecto de la Plaza del Angel en el momento de partir la comitiva para los Viveros. Grupo en los Viveros de los novios, sus familias y concurrentes a la boda. Grupo de convidados.—Ricardo Torres, *Bombita chico*, y su amigo don Manuel Pérez.—*Bombita chico* dando lección de muleta a su hermano Manuel y artículos de Sentimientos, Bernal, Camaño y otros.

### El Eco de la Moda

El número 4 del año III de esta interesante revista de modas publica entre otros grabados, en su primera plana en colores precioso figurin «Disfraz para señora --«Egipcia» y como patrón cortado tamaño natural de «Un vestido para niña de 10 años.»

De venta en «La Literaria» Moncada 1.

### Pan

En el acreditado establecimiento de nuestro amigo D. Miguel Domenech se vende el pan a los siguientes precios.

- |     |          |           |
|-----|----------|-----------|
| 1.ª | 10 Kilos | 5 pesetas |
| 2.ª | »        | 4'75      |
| 3.ª | »        | 4'40      |

### BIBLIOGRAFIA

En la acreditada librería de don Francisco Mestre, se han recibido las siguientes obras nuevas para 1899:

**Almanaque de la Ilustración Española y Americana** precio 2 pesetas.

**Almanaque de los Amigos del Papa.**—1 peseta.

**Agenda culinaria (con dietario y recetas).**—2 pesetas.

**Almanaque de las elegancias femeninas.**—1 peseta.

**Almanaque Bailli-Bailliere.**—1'50 pesetas.

Los grabados del *Almanaque de la Ilustración Española* son notabilísimos, compitiendo con todos los de los demás años, no obstante la reputación alcanzada por estos en las pasadas ediciones.



MIL PESETAS al que presente *capulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las ampino 6, des urinarias.—Plaza del edenferfarmacia, Barcelona.

**ZAPATOS SUIZOS**, de mucho abrigo y para piés delicados, de varias clases y formas á precios reducidos.

Precios fijos

**MORESO.—Plaza Catedral.**

(DE NUESTRA COLABORACION)

## VARIEDADES

XLIII

Si supiera niña hermosa que un día me has de olvidar, ay... que repuesto de novias me empezaría á buscar!

XLIV

De una mirada ha nacido el amor que te profeso, ya ves con cuán poca cosa... se puede perder el seso.

XLV

Cuando pulso la guitarra y algún cantar te dedico, bajo diferentes formas siempre te digo lo mismo.

XLVI

Si oyes decir á la gente que de amor muero por tí, no les escuches; mi vida que de amor no he de morir, que de amor no he de morir pues aunque quieras matarme... yo no lo he de consentir!

XLVII

Te suplico que me quieras como se debe querer, porque las cosas... á medias nunca se deban hacer!

XLVIII

Niñas que al amar, quereis que se os entregue alma y vida, no os enojeis si no hallais quien haga esa tontería!

E. LEBIAY.

24 Enero 99.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

### Correo de la tarde

#### Otro millón de pesos

Madrid, 23, 9'15 m.

El Gobierno ha girado al general Jiménez Castellanos otro millón de pesos para atender á los gastos que origine la repatriación de tropas españolas.

### Terremotos

Madrid, 23, 10'5 m.

Se ha sentido en varias poblaciones de Grecia un violento temblor de tierra.

Todos los edificios de la ciudad de Philatra han quedado resentidos y agrietados.

En Tripoliza, Anatoliko, Vonitza y Leonidion muchos edificios han sufrido deterioros.

Han quedado completamente destruidas varias poblaciones pequeñas.

Los habitantes de las ciudades antes citadas han abandonado sus casas acampando en las afueras, poseidos de inmenso pánico.

Todavía se ignora la intensidad de la catástrofe y el número de víctimas.

#### Un manifiesto de Máximo Gómez

Madrid, 23, 11'40 m.

Telegrafian de Cádiz que algunos de los pasajeros llegados en el *P. de Satriestegui*, traen como documento curioso un manifiesto de Máximo Gómez, fechado el día 2 del corriente que lleva por epígrafe *Ni libres ni independientes*.

En este manifiesto anuncia el generalísimo de los insurrectos cubanos que esperará solo un mes las soluciones de los americanos respecto de la isla, y que entonces decidirá entrar en la Habana ó retirarse á los montes para seguir luchando.

#### Estadística

Madrid, 23, 12'45 t.

Se ha comentado la siguiente tristísima estadística.

El número de jefes, oficiales y soldados enterrados en Cuba pasa de ochenta mil.

Al ejército que luchó en Cuba se deben unos ochenta millones de pesetas.

Pasan de ciento cincuenta mil los soldados repatriados, y, por último la repatriación nos cuesta unos cincuenta millones.

#### No se hace ilusiones

Madrid, 23, 1'5 t.

Se dice, con referencia á personas llegadas últimamente de Cuba, que Máximo Gómez no se hace ilusiones respecto de la actitud de los yanquis, pues no cree que éstos declaren en mucho tiempo la independencia de Cuba.

Por esto, dicen, no ha entregado las armas ni ha querido comprometerse á nada, estando en disposición de hacer ahora á los yanquis la guerra que hizo á los españoles.

#### Situación de Filipinas

Telegramas de Manila y Washington dicen que la situación de Filipinas es gravísima.

La última noche la situación se hizo casi desesperada, pues se temió que los tagalos atacaran á Manila.

La proclama de Mac Kinley lejos de contentar á los tagalos los ha exasperado más hasta el extremo que se aprestan á impedir por la fuerza que desembarquen más fuerzas norteamericanas.

Los tagalos no quieren nada con los yanquis y dicen que defenderán ahora con más entusiasmo y elementos que nunca la independencia de Filipinas

#### Declaraciones del general Arolas

El periódico «La Reforma» publica unas manifestaciones que atribuye al general Arolas.

Comienza «La Reforma» diciendo que el general de la trocha es y ha sido republicano pero jamás se pronunciará contra las instituciones pues es partidario del orden porque con él ha de comenzar la regeneración de este país.

Ocupándose de la situación del Ejército, dice que necesita de prestigios; el sistema obligatorio se impone y debe decretarse enseguida que se reúnan las Cortes, pues con ello ganaría el nombre del Ejército.

Termina las declaraciones diciendo que su espada está al servicio de la patria, y cree que todo el generalato debe hacer lo mismo, pues las espadas pertenecen á la nación.

#### Exigencias tagalas

Las últimas noticias recibidas de Filipinas han desesperanzado al Gobierno, pues las condiciones que ofrecen los tagalos para libertar á nuestros prisioneros, no pueden aceptarse.

Aguinaldo le ha manifestado al general Ríos que la libertad de los prisioneros se decretará en seguida que España reconozca la independencia del archipiélago y el Gobierno que se constituya en segundo lugar. Aguinaldo exige que España auxilie á los tagalos con los yanquis en el caso de que éstos no reconozcan la independencia y el gobierno filipino.

Estas noticias son muy comentadas.

#### Lucha de fieras

#### El espectáculo de la plaza de Toros

Madrid, 22, 5 t.

La lucha de las dos leonas con el toro ha resultado un fracaso.

Después de colocada la jaula en medio del redondel, se procedió á introducir en ella á las dos leonas y al toro.

Aquellas se acobardaron de un modo extraordinario al recibir dos varetazos del cornúpteo, el cual concluyó por hacerse amigo de sus contrarias.

El público prorumpió en silbidos y protestas en muchas ocasiones.

Para proceder á la lidia de los novillos que debía lidiar el *Chico de la blusa*, de Carabanchel Alto, el domador comenzó á hacer la operación de encajonar á las leonas, siéndole imposible verificarlo después de muchas tentativas.

En vista de esto salieron los cabestros para llevarse el toro al corral, desistiendo de ello en vista de que el toro tampoco quería salir de la jaula.

La segunda parte del espectáculo se retrasaba bastante y la impaciencia del público iba en aumento, según demostraba con su actitud de protesta.

Sale al ruedo el primer toro, que había de matar el de «la Blusa». A los pocos momentos de estar en la arena vetea á su compañero de la

jaula; se va hacia él y tanto uno como otro se echan en tierra, separándose tan sólo los hierros de la jaula.

El espectáculo solo ha sido bueno y de provecho para el empresario.

## IMPORTANTISIMO á los Herniados (trencats)

No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbron, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los mas rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar el dinero de los incautos; pero de todos modos, bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozcan, antes de que lleguen á ser su víctima.

Muchos son los que venden bragueros; pocos, muy pocos, los que saben colocarlos.

No basta contar con una pantalla para que el quinquè dé luz, cuando el aparato resulta inservible.

#### JOSE PUJOL

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con buen número de clientes, que atestiguan su competencia.

Establecimiento «La Cruz Roja»

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

NOTA.—A petición de varios médicos y gran número de mis clientes, visitaré esta ciudad el día 21 de cada mes.

Fonda Barcelonesa

**CIRUGIA Y MEDICINA OPERATORIA, PARTOS, ENFERMEDADES DE LAS MUJERES Y DE LOS OJOS.**

DOCTOR PEREZ DEL ARCO

San Blas 1. TORTOSA

### Aviso importante

### Ganga poistiva

En el acreditado establecimiento de tegidos de D. Antonio Tort situado en la calle del Angel número 14 se acaban de recibir grandes y variados surtidos de géneros de todas clases de la más alta novedad, propios para la temporada presente los cuales son dignos de ver comprar por su elegancia solidez y baturra.

No comprar sin antes visitar el citado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general, encontrarán todos los géneros que necesitan á precios sumamente reducidos.

**NO EQUIVOCARSE**

ANGEL 14-Antonio Tort-ANGEL 14

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital. 5



Los Herminados

# DISPONIBLE

Disponible

## Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

### Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. --- Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

## ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

DE

### Rafael Alvarez

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

# DISPONIBLE